

CORREO DE MALLORCA

PERIÓDICO CATÓLICO

FRANQUEO
CONCERTADO

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
Lonjeta, número 11
IMPRESA («LA ESPERANZA»)

Año VII

PALMA DE MALLORCA
Martes 16 de Enero de 1917

Núm. 2.375

HORAS DE DESPACHO: DE 9 A 1 Y DE 4 A 7
Teléfono número 200
APARTADO DE CORREOS NÚMERO 18

El españolismo radical

Apoyándose a una afirmación imprudente, además de inexacta, que hiciera el Conde, luego de ser resuelta la crisis, sea la de que había sido una respuesta al exterior, varios periódicos, pero muy singularmente uno de la extrema izquierda, bate palmas, tira el gorro frigio por los aires, y se da unas cuantas volteretas delante de su público necio, en señal de contentamiento porque no prevalecen o porque no dignamente repulsadas las intromisiones de los extranjeros. Y a nosotros, la teoría nos parece muy bien, porque no hemos dicho nunca que «debemos europeizarnos», ni que hay que dejar que circulen libremente «los aires de fuera», ni hemos aplaudido, ni reclamado «la intervención espiritual de Europa» en nuestra política interior, ni aceptado el «veto extranjero» contra ninguno de nuestros políticos. Nos parece bien la teoría y tenemos autoridad para defenderla, porque nosotros queremos ser cada día más españoles, conservar y remarcar los rasgos de nuestro carácter y las cualidades distintivas de nuestra raza, que no se eche doble llave, sino que esté abierto y muy abierto el sepulcro del Cid, que cada día se afirme más y más el españolismo y se niegue más rotundamente el extranjerismo; pero los que piensan en francés o en inglés, y visitan intelectualmente los figurines ingleses y franceses y germanos, y no sirven a sus lectores otros géneros que los que pasan por la aduana francesa o inglesa y en casos menos frecuentes la alemana, ¿con qué autoridad invocan el españolismo, cuando precisamente lo posponen un día y otro a sus filias extranjeras olvidando que Gibraltar es español y que en la Francia del Mediodía hay una porción irredenta, que es alma y cuerpo de la Cataluña española?

Para que se vea el carácter que tienen estos aplausos y contentamientos de ahora, basta recordar que hace pocos días, uno de los más honrados y sinceros prohombres del republicanismismo, Roberto Castrovido, escribiendo *ex abundantia cordis*, decía, que si triunfaban como él creía y deseaba Inglaterra, Francia, Italia, Rusia, Bélgica y Servia, los republicanos españoles extirparían *ayudados por franceses e ingleses*, los gérmenes de germanismo, de militarismo, de clericalismo, de adhesión a la democracia y la libertad que hubiese dejado en España la guerra europea. «Con ayuda de franceses e ingleses, esto es, llamándolos a intervenir en nuestros asuntos interiores! Y quienes sin recato declaran que pedirían esa ayuda, y aceptarían de mil amores esa intervención y se pondrían no como soldados de fila, sino como siervos a sus órdenes, son los que quieren dar a entender que los entusiasma la solución de la crisis, porque es una respuesta al exterior. No, Sean Vds. francos. A Vds. les ha parecido que es una respuesta a Alemania, y eso es lo que les gusta y eso es lo que aplauden; que no haya salvoconductos alemanes, eso sí, pero que haya intromisiones inglesas, listas negras inglesas,

visitas de inspección inglesas, cercenamiento escandaloso de nuestra libertad de comercio por imposición inglesa, es otro cantar.

El militarismo germano, que en cuarenta y tantos años no ha conquistado un palmo de tierra ni avasallado a ningún pueblo es una vergüenza. El militarismo francés y el navalismo inglés que han dejado la huella de la imposición de la fuerza en medio del mundo, son una bendición. Así son de imparciales y de ecuanimes estos radicales. ¡Abajo el extranjero! dicen hoy, pero olvidando que hace quince días dijeron que pedirían la ayuda de ingleses y franceses contra los propios españoles que no pensarán y sentirán como ellos. ¡Están juzgados!

Miguel Penafort
Madrid, Enero de 1917.

La guerra europea

La nueva nota alemana

Ginebra.—El gobierno de Alemania ha hecho entrega a los representantes en Berlín de Estados neutrales, de una nueva nota concebida en los siguientes términos: «El gobierno imperial, por medio de los gobiernos norteamericano, español y suizo, ha recibido la respuesta que nuestros adversarios han dado a nuestra nota del pasado Diciembre, en la cual Alemania, de acuerdo con sus aliados, proponía la inmediata apertura de negociaciones de paz. Nuestros adversarios han rechazado esta proposición, con el pretexto de que no es sincera y carece de toda importancia. La forma en que está redactada su comunicación excluye por nuestra parte toda posibilidad de una respuesta, aunque el gobierno imperial estima interesante dar a conocer su punto de vista acerca de los hechos, para que puedan formar juicio los gobiernos neutrales.

«Las potencias neutrales no han de entrar en una nueva discusión sobre los orígenes de la presente guerra; la Historia dirá a quién incumbe la espantosa responsabilidad de la misma. Los gobiernos del Cuádruple acuerdo no pueden ignorar ni el sistema de asedio comercial planteado por Inglaterra, ni la política del desquite mantenida por Francia, ni las ambiciones de Rusia sobre Constantinopla, ni el levantamiento de Serbia y los asesinatos de Sarajevo, ni la movilización general de Rusia, que no podía sino significar la guerra contra Alemania. Alemania y sus aliados hubieron de tomar entonces las armas para la defensa de su libertad y de su existencia, por lo cual, ya garantidas éstas, han de considerarse, en lo que les concierne, como alcanzada ya la finalidad de la guerra.

«En cambio, las potencias enemigas se hallan cada vez más alejadas de la realización de sus planes, que según declaración de sus hombres de Estado responsables, consisten en la conquista de Alsacia Lorena y de varias provincias alemanas, en la humillación y descurtamiento de la monarquía austro-húngara, en el reparto de Turquía y la mutilación de Bulgaria. Vista esa finalidad que dan a la guerra, sería sorprendente ver expresado por boca de nuestros adversarios todo deseo de reconciliación.

«Las naciones aliadas pretenden que nuestra proposición de paz constituye en realidad una maniobra de guerra. Alemania y los gobiernos aliados protestan del modo más enérgico contra una tan manifiesta alteración de sus móviles que tan franca y lealmente expusieron. Creíamos que era posible una paz justa y

aceptable para todos los beligerantes, pudiendo iniciarse las negociaciones por medio de un cambio de impresiones verbal, y por lo tanto no podíamos hacernos responsables de una más prolongada efusión de sangre. En realidad, apenas iniciadas las negociaciones que proponían los Imperios centrales, hubiérase hecho evidente, en el caso de existir la insinceridad de sus intenciones. En cambio, nuestros adversarios, al rechazar de plano el examen de la cuestión, no han formulado contraproposición ninguna, limitándose a declarar que no es posible la paz mientras no se hayan restablecido los derechos y las libertades violadas y no se reconozca en su integridad el principio de las nacionalidades.

«Nuestros adversarios se empeñan en desconocer la sinceridad de las proposiciones de paz formuladas por nosotros, pero el mundo no podrá de ninguna manera aprobar sus exigencias mientras recuerde la triste suerte del pueblo irlandés, la destrucción de la libertad y la independencia de la República de los boers, la esclavitud impuesta a todo el Norte africano por Inglaterra, Francia e Italia, la opresión ejercida por Rusia sobre distintas nacionalidades, y finalmente las violaciones, únicas en la historia que se han conocido contra Grecia. Además, las naciones del Cuádruple acuerdo, desde los comienzos de la guerra, no hacen sino pisotear el derecho y los convenios en los cuales pretenden fundamentar sus agravios, por lo cual no se hallan en situación de protestar contra las pretendidas violaciones que dicen cometidas por los Imperios centrales y sus aliados.

«Ya en una nota que dió durante las primeras semanas de guerra, dijo el gobierno inglés que no aceptaba la «declaración de Londres», cuyas disposiciones habían sido aceptadas por sus delegados como reglas firmes de derecho internacional. Más tarde, también violó Inglaterra la «declaración de París» y solamente así y tomando toda clase de arbitrarias medidas, pudo establecer su guerra marítima, sin preocuparse para nada de las reglas de derecho. La guerra por el hambre hecha contra Alemania y la presión ejercida sobre los neutrales en interés de Inglaterra, son también gravísimas violaciones contra las reglas del derecho de gentes y contra las leyes de humanidad.

«Asimismo, el empleo de tropas de color en Europa, y el haber llevado la guerra a las colonias africanas, lo cual era contrario a los tratados vigentes y ha sido en menga a del prestigio de la raza blanca en aquella parte del mundo, son hechos que no pueden conciliarse con los principios del derecho internacional y de la civilización.

«El trato inhumano que han infligido a los prisioneros de guerra, especialmente en África y en Rusia, como asimismo el trato que dieron a las poblaciones civiles de Lorena, Galitzia, Bukovina y Prusia oriental, constituyen nuevas pruebas del modo cómo nuestros adversarios respetan los principios de la civilización.

«Al final de su nota, nuestros adversarios recuerdan de un modo especial la situación de Bélgica. En este punto, el gobierno imperial no puede reconocer que el gobierno belga observase siempre los deberes que le imponía su neutralidad. Ya antes del conflicto, bajo la influencia inglesa, faltó Bélgica a sus deberes apoyando las miras militares de Inglaterra y Francia, violando así por sí misma el espíritu de los tratados que habían de ser garantía de su independencia y neutralidad. Por dos veces el gobierno imperial hizo saber al gobierno de Bruselas que no entraban en Bélgica sus ejércitos como enemigos, y que por lo tanto podía evitar al país los horrores de la guerra; a cambio de esto, el gobierno imperial se comprometió a garantizar la independencia del reino belga y a

reparar todos los daños que le pudiesen ser causados por el paso de los tropas alemanas al través de su territorio. Sabido es que en 1837 el gobierno británico había declarado que no se opondría al paso de tropas extranjeras al través de Bélgica mediante ciertas garantías; pero el gobierno de Bruselas rechazó los reiterados ofrecimientos del gabinete imperial, de modo que la suerte que le ha cabido a Bélgica no es imputable a los Imperios centrales, que ya varias veces han rechazado por falsa tamaño acusación. Con respecto al modo de hacer la guerra en Bélgica, cuantas medidas se han tomado allí lo han sido solamente para afianzar nuestra seguridad militar, por lo cual de nuevo protestamos enérgicamente contra toda clase de calumnias.

«Alemania y sus aliados han intentado lealmente poner fin a la guerra, estableciendo una verdadera reconciliación entre los beligerantes, haciendo constar el gobierno imperial que dependía ya únicamente de sus adversarios que se abriesen o no el camino de la paz, el cual continuaba cerrado por la negativa de los gobiernos enemigos. Sobre éstos caiga, pues, toda entera, la responsabilidad de la continuación de esta guerra.

«Los Imperios centrales y sus aliados continuarán la lucha con serena firmeza y confiando en la bondad de su derecho, hasta que hayan obtenido por la fuerza de las armas aquella paz que asegure el progreso de los pueblos, el honor de la libertad y el libre desenvolvimiento del trabajo, que llevará a los pueblos todos a trabajar en común para dar solución a los grandes problemas de la civilización, proclamando el respeto de todos para todos y la más absoluta igualdad de derechos.»

Ginebra.—El gobierno austro-húngaro ha entregado a los representantes en Viena de los Estados neutrales y de la Santa Sede, una nota idéntica a la anterior.

Conspiración germanica

Londres.—Despachos recibidos aquí dan interesantes detalles sobre ciertas maquinaciones realizadas por elementos germanicos en los Estados Unidos, según resulta de un proceso instruido por el tribunal federal de San Francisco de California, proceso que deja demostrada la culpabilidad de Franz Bopp, cónsul



El TE CHAMBARD

es el más agradable y el mejor de los Purgantes.

Rehúese toda caja que no se encuentre revestida de la Marca de Fábrica «EL CENTAURO» reproducida aquí.

general de Alemania; de von Schack, vicecónsul; del teniente Brincken, agrado militar, y de otros tantos funcionarios alemanes, todos ellos inculcados de haber tomado parte en la organización de una expedición militar al Canadá con el objeto principal de destruir las municiones y pertrechos que se enviaban a los aliados, al tiempo que debían realizarse actos análogos en el territorio de los Estados Unidos.

Nada de esto ha podido ser negado por la defensa de los acusados, pues todo ello consta en auténticos documentos que han podido ser aportados al proceso, algunos de ellos firmados por el teniente Brincken.

Del proceso resulta que Brincken era el encargado de pagar a las personas que se comprometían a la realización de alguno de los actos que los agentes germanicos preparaban, como colocación de bombas explosivas a bordo de los buques que habían embarcado material de guerra para los aliados o la destrucción de puentes y túneles por medio de la dinamita. Algunos de esos atentados llegaron a realizarse y otros muchos fracasaron, hasta que la policía norteamericana llegó a dar con la pista de los criminales gracias principalmente a las denuncias formuladas por una de las personas comprometidas en la vasta conspiración, ya arrebatada del daño causado. Ha sido descubierta también la clave de que se valían los conspiradores para entenderse entre sí.

Proclama imperial

Asterdam.—Publican los periódicos de Berlín la siguiente proclama que dirige el Emperador Guillermo al pueblo alemán de la que damos un extracto en la sección telegráfica:

«Por fin se han quitado la máscara nuestros enemigos. Después de haber rechazado con rabia y hablando hipócritamente de su amor a la paz y a la hu-

manidad, nuestro sincero y honradísimo ofrecimiento, hacen constar ahora, en su respuesta a la nota de los Estados Unidos, su ambición de conquistas, la baja de cuya ambición se aumenta todavía con lo colmoso de los motivos que invocan. Su finalidad no es otra que el aplastamiento de Alemania, la desmembración de nuestros aliados, la esclavitud de Europa en los mares, bajo el mismo yugo que padece ahora Grecia rechazando los dientes.

«Pero lo que no han podido nuestros enemigos lograr en treinta meses de una lucha más que sangrienta y de una guerra económica desprovista por completo de escrúpulos, no lo podrán lograr ya en lo porvenir. Nuestras gloriosas victorias y la voluntad de hierro con que ha combatido nuestro pueblo, lo mismo en el frente que en el hogar de la familia, soportando con resignada serenidad todos los rigores y todas las miserias, nos dan la seguridad de que nuestra patria bien amada no tiene nada que temer del porvenir.

«La indignación que el proceder del enemigo enciende en nuestro pecho redoblará aún el vigor con que todo alemán, hombre o mujer, se entrega al combate o al trabajo que es alimento de ese combate, disponiéndolo para nuevos y cada vez may res sacrificios.

«Dios que puso en el corazón de nuestros pueblos un glorioso espíritu de libertad, nos dará igualmente, como a nuestros aliados que han pasado por la prueba del fuego, la más completa victoria sobre la sed de conquistas y la rabia destructora de nuestros enemigos.»

ESTUFA

De lance y de... comprar una, informarán «Centro de Anuncios».

Sección informativa

De Petra

Acaban de ser instalados en el ábside de nuestro templo parroquial los artífices venecianos que, con mano archimaestra, ha confeccionado la acreditada casa Amigó de Barcelona.

El de la derecha, costeado por la Comunidad parroquial, ostenta en colores maravillosamente combinados, las imágenes de María y del Arcángel San Gabriel simbolizando el Misterio de la Anunciación, campeando en las vitetas los escudos de los respectivos donantes, correspondientes a los apellidos: Coll, Vicens, Riera, Torrens, Ribot, Font y Rullán.

El de la izquierda, rico y piadoso donativo del acaudalado propietario de esta villa don Antonio Flot y Rullán, lleva grabadas, no menos artísticamente, las figuras de San Antonio Abad y de Santa Petronila Virgen, esta última dedicada a la memoria de su difunta madre, cuyo nombre llevó en vida. Los escudos de familia completan la obra de que hacemos mérito.

Los ventanales recién abiertos prestan rico homenaje a la esbellez de nuestro templo parroquial, y con su mudo y ex-

presivo lenguaje, están invitando a los fieles que ante ellos se reúnen, a depositar su óbolo a medida de sus fuerzas para que se abran cuanto antes los de las Capillas, al santo fin de que nuestro templo pueda competir con los mejores de la Isla y sea, a la vez, perenne atestado de nuestra fe y de nuestro celo por el embellecimiento y ornato de la Casa de Señor.

Nuestros mayores superaron sacrificios y allanaron dificultades para legarnos joya tan preciosísima, tanto por lo que mira al gusto arquitectónico que la distingue, como por las acertadas proporciones que la caracterizan. A nosotros pertenece, por deber, completar la obra y muy principalmente a aquellos a quienes la fortuna ha favorecido con respetables herencias o pingües capitales.

Celebramos de veras las iniciativas de nuestro buen Pároco, abriendo los ventanales de nuestra parroquia, cerrados desde el siglo XVI y siguientes hasta la fecha; como también felicitamos a los pios donantes que, secundándole, han costeado los que acabamos de describir.

F. T. Pbro

Petra, 12 I 917.

Movimiento artístico

La exposición de don Antonio Galabert. El laborioso artista y maestro en su arte nos ofrece en su última exposición una serie de impresiones de color, que cortajan algunos lienzos mayores, de más estudio y perfección, serie que ha llamado la atención de los inteligentes como lo prueban las muchas adquisiciones. Son de notar especialmente «El puerto de Santa Catalina de Sóller»; los « Jardines de Raixa»; la fachada de San Francisco; la Catedral, iluminada por el sol de tarde otoñal; la plaza de Santa Eulalia, y otros que no recordamos.

Mucho habría que hablar de cada una de esas pinturas haciendo ver los rasgos de técnica y el sentimiento estético que en ellas abundan. Galabert puede figurar dignamente en la presente etapa de la pintura, que podríamos llamar de la poesía del proliconismo; dentro de los diversos modos de apreciar las bellezas de la luz se nos presenta nuestro artista, aunque discípulo quizá de Rusiñol, con un prisma propio, con estilo característico, bien definido y explota con maestría su visión personal. Sus tonalidades me-

586 EL SECRETO

biente rígido e imposible que los habitantes de la ciudad catában acostumbrados a ver desde hacía tantos años junto a la adelfa, se hallaba aquel día en su puesto. Aquel cielo triste era un mal presagio en el día que se anunciaba como uno de los más tristes en la vida de la señora Hellwig. Como que era el día designado para la apertura del testamento de la tía Cordula. El tribunal había citado únicamente a sus dos hijos y a Tomás; pero, como representante de Nathaniel, que se hallaba ausente, la señora Hellwig había acudido al llamamiento del juez depositario del testamento.

Al mediodía volvió a su casa con el médico... Tomás le seguía a una distancia respetuosa. Las enfermedades más peligrosas, las muertes más tristes a que había tenido necesidad de asistir la señora Hellwig durante su vida, jamás dejaron en su rostro marmóreo la menor huella. Su espíritu firme, que nada podía abatir; su puritanismo, que la había preservado de todo dolor demasiado vivo, garantizándole contra la pena que de rechazo se experimenta cuando se presencia la desgracia ajena, la habían hecho figurar se-

587 DE LA SOLTERONA

mo modelo de firmeza que debían imitar las madres débiles y las mujeres demasiado sensibles a los sufrimientos de sus prójimos. Por eso el espectáculo que aquel día daba a la ciudad de X... era más inesperado. La firmeza de su espíritu había desaparecido, la fuerza de su carácter se hallaba convertida en abatimiento, caminaba al lado de su hijo sin decir palabra; pero su aspecto hablaba con grande elocuencia y contaba a todos los que pasaban a su lado la extensión de su desencanto.

La viudita, a pesar de su jaqueca, había entreabierto varias veces unos postigos acachando la vuelta de su tía. Sus mejillas estaban pálidas, sus ojos hinchados; pero eso mismo le sirvió para bajar la escalera con un elegante atavío de enferma para salir al encuentro de sus parientes, así que les oyó entrar en la antecámara del piso bajo. Los tres entraron juntos en el cuarto de la señora Hellwig.

—Vamos, Adela, felicitanos—exclamó la madre de Juan sonriendo amargamente—. La herencia asciende a cincuenta y dos mil duros, y la familia Hellwig, a quien esos duros

588 EL SECRETO

tutoría ejemplar que hubiera administrado sus bienes que, a su muerte, hubiesen venido a recaer en nosotros. Tu padre tuvo mil medios para realizar ese plan, pero...

Juan, de pálido que estaba, se puso lívido. Sin escuchar más, lanzó una mirada de terror a su madre, cogió su sombrero, que había dejado sobre una silla, y salió de la estancia sin pronunciar una palabra... Los acontecimientos a que había dado lugar el testamento de la solterona, habían descubierto el fondo tenebroso del alma de la señora Hellwig. Hasta entonces, Juan no había sospechado que la codicia de los bienes ajenos, junto con el odio a su legítimo dueño, pudiesen habitar en un corazón que se tenía por perfecto... Hasta entonces había rodeado Juan a su madre de la aureola de todas las virtudes; pero al ver el rencor con que se expresaba respecto de la tía Cordula, al sorprender aquella sed de riquezas terrenas, y más que todo, al ver la alegría silenciosa con que hablaba de la condenación eterna de la tía Cordula, como si la estuviera presenciando, no pudo menos de estremecerse pensando en que por su culpa había sido entregada

589 DE LA SOLTERONA

ciones de perdón en boca de un hombre sean un placer deseado.

La joven levantó la cabeza y su rostro se cubrió de rubor.

—Siempre me ha parecido penoso escuchar una petición de perdón en boca de aquellos que creen haber obrado mal—dijo con un tono más dulce que de costumbre—. Pero jamás la aceptaré de aquellos que se hallan en posesión de una superioridad real adquirida por ellos mismos... Los hijos pueden y deben pedir perdón a los padres... Pero lo contrario me parece monstruoso... Algo así como la pérdida de la dignidad humana, que es patrimonio de todos... Por lo mismo, yo no admitiré nunca... y al llegar aquí la joven se detuvo, ruborizándose aún más.

—¿Que un hombre se humillase delante de usted, no es eso. Felicidad?—dijo Juan completando con viveza la frase de la joven, mientras su voz adquiría entonaciones más alegres—. Pero de esa opinión—prosiguió—, que demuestra mucha firmeza de alma, se deduce una lógica consecuencia. Sea usted juicioso una vez y razonemos tranquilamente... Dígame usted, ¿no le parece que es un

lancólicas, que en música serían las tonalidades menores, acusan una inclinación a las bellas tristezas vespertinas.

Gelabert, por otra parte, no se ha estacionado; en sus últimas producciones se descubren progresos y novedades sorprendentes, propias de los que estudian directamente la naturaleza.

Lástima que su talento no se pueda ejercitar y desarrollar en otros ramos del arte del color, especialmente en la figura, en cuyo campo la religión le ofrece una mina riquísima de inspiración que alimentó por espacio de muchos siglos los mayores genios de la pintura, y que atesora tantas y tantas riquezas morales que pueden hallar digna expresión, no sólo por medio de la línea, sino también por medio de los colores.

Felicitemos al pintor, y siga produciendo y progresando.

AYUNTAMIENTO

Sesión de ayer

Ayer, a las 6'45, se reunió, en segunda convocatoria, el Ayuntamiento de esta ciudad.

Preside el teniente de Alcalde, señor Rover, y asisten a la sesión los concejales señores Aguiló y Bonnin, Valent, Vilatorrada, Barrera, Oliver y Roca, Planas, Crespo, Trián, Carrán, Coll, Espases, Solá, Llompart, Durri, Carbonell, Quetglas y Coll.

Acta.—Cuentas

Se aprueba el acta de la sesión anterior y varias cuentas por servicios municipales.

La crisis obrera

Se entra el Ayuntamiento de las conclusiones aprobadas en un mitin que celebraron en el arrabal de Santa Catalina los obreros sin trabajo; a propuesta del señor Rover, pasan a estudio de la Comisión de Bolsas de Trabajo. El señor Llompart pregunta si el señor Alcalde ha realizado las gestiones que él le suplicó encaminadas a conseguir la realización de obras públicas y de obras en el puerto; contestándole el señor Rover que le consta que el señor Alcalde llevó a cabo tales gestiones, si bien ignora el resultado que obtuvo.

Sobre máquinas de escribir

Se da cuenta de una instancia de don Federico Fernández solicitando se abra concurso para la adquisición de máquinas de escribir. Léese también un dictamen de Gobierno y Policía, que ya quedó sobre la mesa en la sesión anterior, proponiendo la adquisición de una máquina de escribir usada para el negociado de Ensanche. El señor Trián pide, y así se acuerda, que la instancia pase a la Comisión y que vuelva a la misma el dictamen leído. El señor Llompart se muestra contrario a la adquisición de máquinas de escribir usadas, y afirma que la Comisión de Gobierno y Policía no tiene facultad para hacer proposiciones como la que ha hecho respecto al negociado de Ensanche.

Orden del día

Se aprueba un dictamen de Obras respecto al empedrado de las calles de Samaritana y de la Cruz. Se conceden varios permisos para obras particulares. Se aprueba un desmonte de ciertas porciones de terreno en las calles de J. Verdager y otras. Se aprueba la distribución de fondos de Ensanche correspondiente al presente mes. Se aprueba la liquidación adicional de las obras de construcción de la alcantarilla en las calles 45 y T. Se acuerda la instalación de una bombilla eléctrica en la calle de R. Ortega. Se aprueba la liquidación de las obras de construcción de un muro en Son Sardina. Se aprueban el proyecto y presupuesto para el adquirido de un trozo de la calle de San Miguel y para las obras de urbanización del puente de San Magín (Arrabal). A propuesta del señor Llompart, se acuerda volver a la Comisión un dictamen de Reforma interior respecto al permiso solicitado para efectuar ciertas obras en la casa número 2 de la calle de la Bolsería. Se aprueba una relación de pequeñas reparaciones que deben efectuarse en la vía pública. El señor Oliver y Roca propone, y así se acuerda, quede sobre la mesa el proyecto y presupuesto del empedrado de una porción de la calle de la Marina. Se concede un crédito para pagar el exceso de la obra del empedrado de la Glorieta, otro para el pago del exceso del empedrado de la plaza de la Constitución, otro para pagar el exceso del gasto de

instalación de la estación telegráfica del arrabal de Santa Catalina, otro para satisfacer los gastos que ha ocasionado el traslado de la Escuela de Comercio al nuevo edificio y otro concediendo una subvención a cierta Escuela de Son Español. Se acuerda dar de alta en el padrón de vecinos de esta ciudad a don Francisco Marina y familia y a don Pedro Galiana y familia.

La reforma interior

Léese un dictamen de la Comisión de Reforma interior sometiendo a la aprobación del Ayuntamiento el nuevo plano en proyecto del interior de esta ciudad.

El señor Llompart, presidente de la Comisión, ha e uso de la palabra, y pide que quede un mes expuesto al público para que, durante este plazo, puedan todos estudiarlo detenidamente y formular las reclamaciones que consideren pertinentes, en la seguridad de que encontrarán en la comisión amplio espíritu de rectificación. «Que vengan, pues—indica—, toda clase de observaciones; las agradeceremos mu hísimo y las estudiaremos con cariño. Dice que la Comisión ha dividido en dos partes el plano de reforma interior: una es el plano de alineaciones y la otra el propiamente llamado de reforma interior. «Suplicamos a la Prensa—añade—llame poderosamente la atención del público acerca de este plano llamado a acabar con todas las discusiones acerca de la existencia misma del plano y de la anarquía existente en cuanto a alineaciones. «El plano de reforma interior—agrega—, realizado por el señor Benassar, es un plano ideal; es, en mi concepto, una obra bella del señor Arquitecto sin realidad posible. Pero como en nada ha de perturbar la vida municipal, en nada ha de alterar la tranquilidad de los ciudadanos, yo me abstengo de criticarlo, teniendo una verdadera satisfacción de no tenerlo que combatir.

El señor Oliver y Roca dice que no tiene inconveniente en votar porque el plano quede expuesto al público siempre que ello no implique aprobación por parte del Ayuntamiento; repitió su petición de que sean repartidos entre los concejales un resumen del proyecto del señor Benassar y la memoria que éste acompaña al mismo. Rectifican los señores Llompart y Oliver y Roca. Y se acuerda, a propuesta del señor Trián, quede el dictamen sobre la mesa.

Sobre un recurso

Léese un oficio del señor Gobernador desestimando, confirmando con ello el informe de la Comisión provincial, un recurso interpuesto por el exconstruista del impuesto sobre la carne señor Cortés reclamando el Ayuntamiento cierta indemnización; el documento es extensísimo, durante su lectura largo tiempo. El señor Carbonell pide que el asunto quede ocho días sobre la mesa; así se acuerda.

Otros asuntos

El Sr. Trián, ocupándose en la cuestión de las subsistencias, ruega a la Alcaldía reuna urgentemente a los tenientes de Alcalde para ponerse de acuerdo y llevar a cabo una verdadera persecución de las habinas adulteradas. El señor Carrío encarece que antes de construir el empedrado de la calle de San Miguel, se construya la alcantarilla; pide también se hagan retirar los carros que se sitúan en la calle del Aceite, que se trasladen a esta plaza los puestos de venta instalados en la plazuela inmediata a la calle del Rincón y que el tránsito rodado por cierta porción de la calle de San Miguel sea en una misma dirección. El Sr. Planas pide sea empedrada una porción de la calle de la Marina, la inmediata a la del Conquistador. El señor Oliver y Roca encarece la reconstrucción del empedrado de la calle de Jovelanos; pide, además, la instalación de varias bombillas eléctricas en las inmediaciones del nuevo instituto y la retirada del barro de las calles. El señor Villalonga pregunta en virtud de qué acuerdo se han plantado árboles en el Ensanche; el Sr. Rover: no estando encargado de la Alcaldía, no puedo contestarle, si bien sé que el señor Alcalde propietario ofreció, en la sesión anterior, enterarse del asunto. El Sr. Llompart se ocupa en la cuestión de las subsistencias, haciendo atinadas observaciones respecto a las últimas condiciones en que se venden las verduras y a la mala vigilancia que hay en la plaza de abastos; se extiende en consideraciones sobre la carne, diciendo que, mientras hay carencia de bueyes, se autoriza la exportación de corderos. A

propuesta del Sr. Barrera, se acuerda cantar la partitura de don Andrés Gelabert en la fiesta de San Sebastián, que, costeada por el Ayuntamiento, ha de tener lugar en la Catedral Basílica. Y se levanta la sesión.

De Lluchmayor

El Cura Arcipreste de Lluchmayor, Rdo don Andrés Pont, ha sido nombrado Vocal de la Junta diocesana, recientemente nombrada por el Ilmo y Rdmo. Sr. Obispo, para promover y colaborar a los trabajos del Congreso Internacional que se celebrará en Granada, en Septiembre del año próximo, para conmemorar el tercer centenario del eximio Padre Suárez, S. J.

—El domingo día 7 tuvo lugar en el local del Circolo de Obreros Católicos la fiesta de la «Día» de la lengua Catalana, organizada por la novel entidad «Saba Marinena».

Tomaron parte en dicho acto literario importantes elementos de esta población.

La orquesta «La Filarmónica» ejecutó durante los intermedios escogidísimas piezas de su extenso repertorio.

—El jueves de esta semana aparecieron los primeros copitos de nieve en nuestra población. Hubo momentos en que ésta cayó en abundante cantidad, reinando todo el día un frío intensísimo, como hacía bastante tiempo que no se había sentido.

—El pasado domingo salió para la Habana don José Horrach Palou.

—El precio del almendrán se cotiza en este mercado a 82'00 pesetas los 42'57 kilos.

Lluchmayor, 13 de Enero.

El Arbol de Noél de los Boy-scouts

Ayer terminó en el «Grand Hotel» la fiesta del Arbol de Navidad a beneficio de los Exploradores de nuestra ciudad.

La señora esposa de nuestra primera Autoridad civil y la distinguida señora Marquesa de Zayas pueden quedar satisfechas, siendo las madrinas de la fiesta, pues antes de las 8 y media de la noche de ayer quedaron los Arboles de Noél completamente limpios de sus chucherías. También pueden quedarlo estos simpáticos muchachos, pues, durante el curso de la mañana, y sobre todo durante la oferta voluntaria de objetos, quedaron bien patentizadas las simpatías que va mereciendo la benemérita Institución.

Incítese esto a proseguir siempre adelante, hasta lograr que su querida Institución pueda desarrollar todo su programa, según los vastos planes de sus fundadores, que no les faltarán personas entusiastas que les ayuden.

La Unión

La sociedad «Unión», del arrabal de Santa Catalina, celebró ayer Junta general para renovar su Junta de gobierno, quedando constituida por los señores siguientes:

Presidente, don A. Sampol; vice Presidente, don Ventura Espases; Tesorero, don José Coll; Contador, don Guillermo Ginard; Secretario, don Agustín Benassar; vice-Secretario, don Gabriel Marcó; vocales: don Antonio Roca Garcías, don Antonio Mir, don Antonio Roca Porcel y don Jaime Pujol; y Bibliotecario, don Antonio Espases.

Se acordó nombrar Presidente honorario a don Pedro Company, fallecido hace poco tiempo, por haber sido su fundador y un constante entusiasta por la sociedad; colocar su retrato en la sala de actos, y ceder otro artístico a su familia, con sentida dedicatoria. Se convino en celebrar un banquete en el «Hotel Victoria» el cual, en atención al luto que llevan algunas familias, se aplazó para el domingo día 28 del corriente.

Teatrales

Baleár

En este coliseo mañana comenzarán sesiones de cine, y el viernes debutará la compañía de «variétés» que dirige don Luis Casaseca.

¡Pobres tambores!

Anteayer fué día de banquetes, y de banquetes humorísticos, a juzgar por los detalles que se cuentan por ahí. Que el buen humor se dé cita en un ágape y explote en él ruidosamente, como botella de Champagne, nada tiene de particular, y si a ello se hubieran ceñido los banquetes del domingo holgaría el comentario periodístico. Una broma más (hablamos de las bromas que no mortifican la decencia) ¿qué importa al mundo? Por gorda que fuera, no habían de temblar las esferas, aunque se consumara la profanación de obligar a nuestra melancólica chirrinita a ejecutar algo tan violento, para ella, como el poco folk lórico couplet del Ven y ven...

Pero es el caso que a uno de esos humorísticos actos fueron incorporados, uniformados, los tambores del Ayuntamiento, y fueron asociados a él, más que como nota típica, para que sus vibrantes parches sirvieran de frecuentes interruptores de discursos, o brindis, o lo que fueren. Nuestros clásicos tamborales municipales tienen, en su humildad, cierta representación que no permite esas faltas de seriedad; que no permite llevarlos a regocijantes expansiones, como figuras de aqillear, para que en tales actos desempeñen cómico papel. Y esto, que es intolerable, si que merece, más aún, exige el comentario periodístico. Y lo exige doblemente, porque, por cierto, hay una agravante: los típicos tambores, los tambores de la Ciudad, tomaron parte en el acto, como payasos, bajo la presidencia del Alcalde.

Esto supone una censurable aquelesencia, que revela en quien la tuvo o una sensible inconsciencia, o un mezuquino concepto sobre algo digno de mayor respeto y consideración.

Da realmente pena el ver a qué límites llega la capitis diminutio reinante. Y más pena da aún el observar que no sólo es la talla lo que decrece, sino también —y de qué manera!— el prestigio.

La Juventud Integrista

Esta Asociación acaba de trasladar su domicilio a la calle de Danús, número 2, duplicado, local, que hasta hace poco ocupó el Centro Reformista, y que tiene excelentes condiciones de capacidad.

Con tal motivo, la Juventud Integrista se propone entrar en un periodo de especial actividad.

A fines de este mes, se celebrará la bendición e inauguración del nuevo local.

Hemos recibido atento B. L. M. ofreciéndonos el nuevo domicilio, atención que agradecemos.

En Santa Magdalena

El Ilmo. y Rdmo. Sr. Obispo, asistido por el M. I. Sr. Arzopreste, don Buenaventura Barceló, y el M. I. señor Canónigo don Antonio Deyá, verificó, en la iglesia de Santa Magdalena, solemnemente, la bendición de una nueva estatua de San Antonio Abad, apadrinando el acto los nobles señores don Gabriel y doña M.ª Antonia Morell y Verd, entonando acto seguido su lina, el «Te-Deum», dando después la solemne bendición a la multitud de asistentes que dificultaban el paso del señor Obispo al salir de la Iglesia, acompañado de su capellán de honor, Rdo. señor Bonet deseosos de besarle todos su anillo. Asistieron también además del Rdo. Capellán de Santa Magdalena, don Miguel Pou, quien recibió y despidió a nuestro amantísimo Prelado, el Rdo. señor Maestro de ceremonias, don Luis Palmer y los Rdos. don Pablo Abaril, don José Coll, don Bartolomé y don Antonio Mesquida. Acto seguido empezó la Misa mayor, siendo el celebrante y Diácono el M. I. Arzopreste y el M. I. señor Deyá, el Pbro. Asistente y el Subdiácono los Rdos. Coll y Alberti, pronunciando con palabra fácil y profundidad de concepto un precioso Sermón el Dr. don

Miguel Alcover, Catedrático del Seminario. El canto de la Misa como del Te-Deum al par que la salutación a nuestro dignísimo Pastor al pisar el pavimento del templo, efectuado por la R. C., fué merecedor de alabanza por personas distinguidas y peritas. Y, a la solemnísimas festividades correspondían los adornos del altar mayor donde había el Santo.

Anuario Eclesiástico 1917

Con especial aprobación de S. S. Benedicto XV, de S. Excelencia el Nuncio de S. S. y del Episcopado Español y Americano.

Estadística Eclesiástica de Roma, España y América. Infinidad de datos interesantísimos. Lista de los Romanos Pontífices.—Su Santidad Benedicto XV.—Sacro Colegio Cardenalicio.—Congregaciones, Oficios, Tribunales, etc.—Seminarios.—Títulos pontificios.

Nunciatura y Diócesis españolas, por orden alfabético; con expresión detallada de todo el personal eclesiástico de las mismas. Vistas de todas las Catedrales españolas, con su descripción e historia.—Episcopologio de todas las Diócesis desde 1765.—Historia, plan de estudios, textos y profesorado de todos los Seminarios, Congregaciones religiosas.

Indice universal de los parroquianos de España por orden alfabético; con expresión del número de almas de cada una, del Municipio, Diócesis y Provincia respectivos, y con indicación de si tienen ferrocarril, telégrafo, teléfono, etc., etc.

Diócesis, Obispos y personal eclesiástico de América Latina. CULTURA ECLESIASTICA

Prelicación.—Año predicable, Homilias y planes de homilias para las dominicas del año litúrgico, por el P. Jaime Pons, S. J.

Estudios.—Debidos a notables escritores eclesiásticos, entre ellos los Padres Ferreres, S. J., y Diaz, C. M. F., y los Rdos. Gudiol y Vilapiana.

Inventario de la publicación eclesiástica española: Boletines eclesiásticos, Revistas y Libros, compuesto por el Rdo D. Juan Tarré, Pbro.

Mapa de la provincia eclesiástica de Burgos de 46x37 centímetros y ocho colores. En años sucesivos seguirán los de los restantes Arzobispados.

Cada ejemplar del Anuario va acompañado de un volumen dedicado a CALENDARIO AGENDA con dietario litúrgico, Libro de caja, Registro de celebraciones de misas, y distintos cuadros y tablas todos ellos de gran utilidad para los señores sacerdotes.

Precio de los dos tomos, 5'50 pesetas. Los señores sacerdotes suscriptores de CORREO DE MALLORCA pueden obtenerlo por 3'50 ptas. si lo piden antes del 31 de Enero.

Todo comprador del Anuario Eclesiástico tiene derecho al volumen Calendario Agenda de más de 150 páginas y a tomar parte en el importantísimo sorteo que tendrá lugar el día 15 de Febrero de 1917, ante notario público. El valor de los premios que se sortearán entre los poseedores del Anuario pasará de

2.000 ptas.

NOTA.—Dentro de pocos días se recibirán los Anuarios, pero la Agenda pueden recogerla los señores Sacerdotes cuando gusten en la Administración de CORREO DE MALLORCA.

La propia Administración cuidará de enviar a la casa Sabirana nota de los señores Sacerdotes que hayan comprado el Anuario, a fin de que se les incluya en el sorteo.

La Gota de Leche

Una velada

El próximo sábado, festividad de San Sebastián, se celebrará en el Circolo de Obreros Católicos de esta ciudad una velada literaria musical organizada a beneficio de la simpática institución «La Gota de Leche», que tantos beneficios reporta a la clase obrera.

La velada empezará a las siete menos cuarto.

Asistirá a ella el Ilmo. y Rmo. señor Dr. Doménech.

El programa de la velada es atractivo. Hélo aquí:

Primera parte

Sinfonía, por el sexteto que dirige el señor Canals.

Discurso, por el M. I. Sr. don Antonio Sancho, canónigo de esta Santa Iglesia Catedral Basílica.

«Capricho español», Torrandell; «La gallina», Rameau; y «Sonata primer tiempo», Weber, por el pianista señor Torrandell.

«La Caridad», poesía por don José M.ª Tous Maroto.

Poesía «A Nuestro Amado Pastor», de la señorita María Singala recitada por la niña Catalina Comas y Sanllorente.

«La misa primera» (Sardana Catalana), de Mossen R. Molera Pbro., por la señorita Matilde Llompart, acompañada al piano por la Sra. doña Teresa Sancho de Alvarez.

«Ave María», de Gounod (canto).

Segunda parte

La comedia en un acto «Magdalena», de Isabel Cheix Martínez, representada por las distinguidas señoritas siguientes: Magdalena, Srta. Conchita Pou y Pou; Sara, Srta. Catalina Alcover; Ana, Srta. Catalina Massanet; Domia, Srta. María Roselló; Esclava 1.ª, Srta. Pilar Zayas; y Esclava 2.ª, Srta. Luisa Font Oliver.

Poesía, por D. Jerónimo Massanet Sampol.

Discurso final de gracias, por el médico director de «La Gota de Leche», Sr. D. José Mir Mir.

La velada, dado su fin altamente benéfico y lo sugestivo del programa, promete verse conridísima.

No habrá bandeja ni se venderán localidades en taquilla, las personas que deseen asistir podrán pasar por «La Gota de Leche» con anterioridad a la función donde se facilitarán butacas.

Notas de Sociedad

Nombramiento

Ha sido nombrado médico oficial en Palma de la importantísima Asociación de Viajantes del Comercio y de la Industria de Barcelona nuestro estimado amigo el ilustrado médico don Juan Mun-taner, a quien nos complacemos en felicitar.

Fallecimientos

El día 29 del pasado diciembre, a las once de la noche, falleció en Ariá, su pueblo natal, después de recibidos los Santos Sacramentos, la anciana madre de nuestro respetable amigo el R. Padre Fr. Francisco Fornés, T. R., del Convento de Lluchmayor.

Adoptamos en el dolor a tan estimado Padre y le enviamos el más sentido pésame, como también a sus hermanas Religiosas de la Caridad, Sor Virginia y Sor Leonisia; residente ésta en el Convento de Felanitx y Superiora aquella del de Vilafranca.

En Mahón, víctima de traidora enfermedad, y confortado con los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica, entregó su alma al Creador, a los 39 años de edad, don Antonio Pons Pons.

Dios tenga en la Gloria el alma del finado, a cuya atribulada familia enviamos nuestro pésame.

Viaicado

Ayer fué viaicado el conocido maestro de sables don Antonio Bujosa.

Le administró el Santo Viático su sobrino el Rdo. señor Económico de Santa Eulalia, don José Auba.

Deseamos al enfermo pronto restablecimiento, si le conviene.

De viaje

Ha salido de Mahón para Barcelona, de paso para Madrid, el expeditado a Cortes don Gabriel Squella, acompañado de su distinguida señora.

Del mar

Despachados Hoy deben salir los vapores «Miramar» y «Isleño», para Valencia e Ibiza, respectivamente.

Vapores operados

Mañana debe llegar, procedente de Barcelona, el vapor «Rey Jaime».

Academia Saiz

Preparación para carreras militares y bachillerato, Informes: Pelaires, 105, 2.º

deber en la mujer tender su mano a quien desea reparar un error? ¡No habie usted! No conteste usted ahora a esa pregunta. Conozco en su mirada que esa respuesta no es la que yo deseo... No importa... Esperaré con paciencia, y tal vez un día el arbolito no insistirá en vivir sin ningún apoyo.

Al decir esto se alzó. La mirada de Felicidad se fijó en el árbol que Juan había recogido como un símbolo de dicha y que después había dejado caer en el suelo... La joven no podía cogerla... No quería contribuir a la dicha de aquel hombre... Pero dió un rodeo para no pisar aquella florecilla agorera.

¿Quién—prosiguió—alimentó y excitó, aumentándola cuanto pudo, la antipatía que el jefe de la familia, mi padre, sentía hacia la tía Cordula; antipatía que quizá se habría disipado con mutuas explicaciones y un frecuente trato? Lejos de eso, usted se las arregló de modo que toda relación fuera imposible entre nosotros y ella, que al fin era la tía de nuestro padre. Si tanto deseaba usted la herencia, madre, ¿por qué no procedió de otra manera?

—¿Cómo? ¿Serías capaz de recominarme porque no he querido tener trato con semejante mujer? ¡Yo, que siempre he seguido los preceptos divinos, exponerme a la perdición, rozándome con esa papista impii, que tocaba el piano los domingos, y que saturaba su espíritu con todas las supersticiones romanas! ¡Ah! ¡Bien sabe ahora, muy a su costa, que Dios la ha condenado por toda la eternidad...! Para mí, su perdición era evidente, y por eso ningún poder humano me habría hecho fraternizar con ella... No, no había necesidad de apelar a esos medios para asegurarnos su herencia. Lo que procedía era declararla incapaz y someterla a una

perencia delante de Dios y de los hombres en virtud de los derechos más sagrados y más imprescriptibles, no hereda ni un céntimo. El testamento es la obra diabólica de un cerebro insensato; pero, ¡no importa! es preciso respetarlo. ¡Respetar nosotros la injusticia más enorme que se ha cometido bajo la capa del cielo! ¿Por qué? Porque así suceden las cosas cuando los hombres carecen de carácter. Fuera yo el jefe de la casa, y otro gallo no cantara a estas fechas... No sé cómo mi marido consiguió en recibir en su casa a la vieja sin haberla obligado antes a firmar un documento en regla comprometiéndose a dejar todos sus bienes a la casa Hellwig.

El médico se paseaba silenciosamente a lo largo de la estancia con las manos en la espalda; una expresión sombría obscurecía su frente, y sus cejas fruncidas dejaban a veces pasar rápidas ojeadas de disgusto dirigidas a su madre. Cuando ésta acabó de hablar se detuvo ante ella.

—¿Quién exigió que nuestra anciana fuese confinada en los desvanes de la casa? —pregunó con seriedad a su madre—.

A los hermosos días de primavera, embellecidos por los rayos del sol y calentados por un aire tibio, había sucedido, como paréntesis abierto entre aquella estación y el verano, un tiempo lluvioso que daba un tono gris y sombrío a la ciudad de X... La antigua casa de la plaza del Mercado parecía más oscura que las demás, como si quisiera recobrar su aspecto de otros tiempos, cuando los caballeros armados, de los que no existía ya nada fuera de los retratos, paseaban sus armaduras bajo los arcos de aquellas vastas sales.

Los postigos de los balcones que daban a la fachada principal estaban cerrados. La viduita, presa de una jaqueca vijentísima, o, según Tomás, de las rabietas que había cogido la víspera, se hallaba en cama, y en su cuarto, donde apenas penetraba la luz, reinaba un profundo silencio. Ni siquiera el sem-

CONFERENCIAS TELEGRÁFICAS

(SERVICIO ESPECIAL Y EXCLUSIVO DE CORREO DE MALLORCA)

La guerra europea

DESDE MADRID

Madrid, 16 (1'00)

Dos grandes submarinos en el Estrecho
Cádiz.—Unas lanchas pesqueras vieron pasar por el Estrecho dos grandes submarinos dirigiéndose a la costa marroquí.

La nota del Gobierno griego a los aliados Salónica.—En la nota del Gobierno griego a los aliados, se congratula el Gobierno helénico de las seguridades que se le ha dado, en cuanto se refiere a la neutralidad y a la política interior y al bloque griego.

Ofrece el Gobierno, con este motivo, efectuar nuevos traslados de tropas y material en las condiciones especificadas en notas anteriores.

También acepta el Gobierno griego la inspección pedida en la nota del 31 de Diciembre y para que la inspección no padezca ingerencia en la marcha de los asuntos nacionales, el Estado griego promete depurar las responsabilidades de los sucesos ocurridos entre los marinos aliados y las tropas griegas.

Espera el Gobierno griego que las potencias interpondrán su influencia para que se ponga en libertad a cuantas personas fueron detenidas por no ceder al movimiento de la revolución o con motivo del alistamiento forzoso efectuado por el Comité sedicioso.

Creo el Gobierno suficientemente contestada la nota de los aliados y cumplida para que cese el bloque.

Llama nuevamente la atención de los Gobiernos aliados sobre la saludable influencia que ejercería en la opinión pública, hoy soliviantada, la cesación de la medida aplicada contra un país neutral y amigo.

Ultimamente espera el Gobierno griego que los aliados aplicarán medidas análogas en los territorios ocupados en Grecia por ellos desde el 18 de Noviembre último.

Contestación de China a Wilson

Londres.—El Gobierno chino ha contestado a la nota del Presidente de Estados Unidos Mr. Wilson.

Dice que se halla dispuesta a cooperar a la acción de la paz y asegurar el respeto a los principios de igualdad entre las naciones, salvándolos del peligro de la injusticia y de la violencia.

Principios citados en la orden del día París.—Los Príncipes Sixto, Javier y Borbón, hermanos de la Emperatriz de Austria que señalaron plaza como voluntarios en el ejército belga han sido citados en la orden del día.

Contribución en Salónica

Salónica.—El Gobierno nacional griego ha acordado imponer una contribución especial a toda persona que no esté movilizada.

Parte oficial francés

París.—Se ha publicado el siguiente parte oficial de la tarde:

«No ha habido cambios en el frente.

En el Ancre, entre Argona y el Aisne, hubo cañoneo».

Parte oficial italiano

Coltano.—(Radiograma).—El Alto Mando italiano transmite el siguiente parte oficial:

«En el Trentino estorbamos a cañonazos los movimientos del enemigo el cual contestó vigorosamente».

Parte oficial inglés

Londres.—Se ha publicado el siguiente parte oficial:

«Una patrulla enemiga intentó efectuar un raid contra los puestos del noroeste de Fuencodecourt, siendo rechazada con bajas.

Anoche llevó a cabo el enemigo con éxito una operación en las cercanías de Neuvechepelle y Armentières.

Bombardamos las trincheras enemigas del noroeste de Lens.

En el resto del frente hubo cañoneo, que fué intensísimo al sur de Armentières y nordeste de Iprés».

Comunicado oficial alemán de la tarde

Koenigwusterhausen.—(Radiograma de las tres de la tarde).—El Gran Cuartel general alemán transmite el último comunicado oficial de la tarde, que dice así:

«En el teatro oriental ha habido cañoneo.

Al Norte del Somme rechazamos varias patrullas enemigas, apoderándonos de muchos prisioneros. Además, cogimos varias ametralladoras.

En Oriente se observa poca actividad entre los combatientes a causa del mal tiempo reinante.

Grandes contingentes ruso-romanos atacaron vigorosamente nuestras posiciones de Surita, siendo rechazados.

Las tropas, que manda el General Mackensen ocuparon el último puesto que quedaba en poder de los rusos entre Buzal y la desembocadura del Sereth llamada Vadoni.

En Macedonia no hay nada importante que señalar.

Comunicado oficial ruso

Poldhu.—(Radiograma).—Transmiten de San Petersburgo el siguiente comunicado:

«En el lago Babit rechazamos a las tropas alemanas.

En Rumanía rechazamos a los austríacos al Oeste de Putna, Eslenikuz, Oitoz, Oeste de Fraleax y Oeste de Focsaní.

Tres regimientos enemigos nos atacaron desde Kotunkali, orillas del Sereth hasta Dovení.

Evacuamos, a consecuencia de la gran presión del enemigo, la localidad de Kotunkali.

En el Cáucaso atacamos las líneas turcas en el pueblo Telmino.

Al Sudoeste de Kalkitz los turcos huyeron dejando en nuestro poder prisioneros y material de guerra».

De esta mañana

Madrid 16 (5'30)

Comunicado oficial alemán de la noche Nauen.—(Radiograma).—El Cuartel general alemán transmite el siguiente comunicado oficial de la noche:

«Ha habido actividad en los frentes de Occidente y Oriente.

Rechazamos a los rusos entre Kasida y el valle de Susitra».

Parte oficial francés de la noche

Torre Eiffel.—Se ha facilitado a la Prensa el siguiente parte oficial de las once de la noche:

«Rechazamos un ataque de los alemanes entre el Aisne y Argona.

Efectuamos un raid por las trincheras enemigas cogiendo prisioneros y material».

Crucero volado

Tokio.—En la rada de Yokosuka, ha volado el crucero «Lukovo».

Interesante carta del Kaiser al Canciller alemán, sobre la paz

Koenigwusterhausen.—La «Norddeutsche Allgemeine Zeitung», para demostrar la falsedad de los enemigos que imputan insinceridad a las proposiciones de paz publica una carta del Kaiser fecha 31 de Octubre último, dirigida al Canciller, diciéndole que, convencido de que en los pueblos enemigos, enloquecidos por la lucha y el odio, no existen hombres capaces de pronunciar una palabra libertadora, y como proponer la paz, es un hecho que lo necesita todo el mundo y necesitándose para ello un Soberano que con sienta responsabilidad ante Dios tenga corazón para sus súbditos como para sus enemigos, sin preocuparse de las interpretaciones erróneas que se den a su paso, él tiene valor para ello y quiere intentar la paz con la ayuda de Dios, por lo que pide al Canciller que lo arregle todo y presente las notas.

Telegrama del Rey de Baviera

Munich.—El Rey de Baviera ha telegrafado al Kaiser diciendo que, en vista de que los enemigos se niegan a hacer la paz, el pueblo alemán seguirá la lucha hasta obtener la victoria.

Un crucero inglés destruido

Constantinopla.—El crucero inglés destruido ayer se llama «Seaplane».

Comentarios de la prensa austriaca

Viena.—La prensa austriaca hace resaltar que la reciente amnistía militar beneficia a los prisioneros de guerra.

Dicha prensa se muestra, por otra parte, indignadísima por el cinismo de la Entente, rechazando las proposiciones de paz.

Anuncian los periódicos que los Imperios centrales darán la debida contestación con las armas, a la actitud de Inglaterra».

El Parlamento alemán

Zurich.—La prensa alemana confirma que el Parlamento alemán reanudará las sesiones a fines del mes actual.

En él se tratará de la contestación a nota del Presidente Wilson, expresando su opinión los jefes de las minorías.

La sesión será, según la prensa germana, un acto patriótico que pondrá de relieve la fuerza y la unión de Alemania.

Relevo

Berna.—Se dice que el Ministro austríaco en Berna, será relevado.

Carta del Obispo de Bayona al Arzobispo de Tarragona

París.—El Prelado de Bayona ha publicado la carta que ha dirigido al Arzobispo de Tarragona, expresándole su gratitud por el afecto demostrado a Francia por el Prelado español.

Dice el Obispo de Bayona, que son

muchos los franceses que sienten simpatía por España y que están esperando ocasión de poder demostrarlo espléndidamente.

La situación de Siria

París.—El periódico «La Croix» dice que la situación en Siria es crítica.

Pasan de 110.000 las personas que perecen de hambre.

Además las deportaciones de cristianos aumentan constantemente.

La Bolsa

Madrid, 16 (1'00)

Cotización de ayer

Interior contado	75'45
Amortizable 5 por 100	98'00
Amortizable nuevo	89'00
Banco de España	445'00
Compañía Tabacalera	279'00
Francos	80'45
Libras	22'35
Exterior	85'10

De Provincias

Madrid, 16 (1'00)

De Salamanca.—Próxima huelga Salamanca.—Los obreros de la línea portuguesa celebraron el escrutinio resultando que la mayoría son partidarios de la huelga.

En vista del resultado el día 17 anunciarán la huelga si no se les satisfacen sus aspiraciones.

Política

Madrid, 16 (1'00)

La combinación de Gobernadores Se asegura que en la combinación de Gobernadores entrarán los Gobiernos de Murcia, Huesca, Avila y acaso León.

Parece que al Gobernador de Huesca le sustituirá don Ricardo Aparicio.

A Palencia irá el Marqués de Orella.

Y permutarán sus puntos los Gobernadores de Murcia y Avila.

La Dirección de la Administración local Será nombrado Director de la Junta de Administración local, el señor Pérez Olivares.

Los diputados y senadores catalanes ofrecen a Dato un banquete

Los diputados y senadores catalanes han obsequiado con un banquete al señor Dato.

Los reunidos cambiaron impresiones sobre la política barcelonesa.

El señor Dato anunció que en Febrero irá a la capital catalana.

El Gobernador civil de Barcelona El nuevo Gobernador civil de Barcelona señor Morote, mañana tomará posesión del cargo.

El Conde

Hoy, martes, regresará el jefe del Gobierno, señor Conde de Romanones, de su excursión a Mudeja.

Manifestaciones de Gasset

Madrid, 16 (1'00)

Los transportes.—Las obras de Lora del Río

El Ministro de Fomento, señor Gasset, nos recibió a los periodistas.

Nos manifestó que se propone realizar en breve mejoras en los servicios de la Compañía del Norte facilitando transportes cómodos para carga y para viajeros.

Manifestó también que estaba muy satisfecho de las obras de Lora del Río, donde si tienen recursos, antes de año comenzarán los riegos, siendo aquella entonces, una de las regiones más productoras de España.

De Marruecos

Madrid, 16 (1'00)

Acontecimientos Tánger.—Se anuncian acontecimientos en la zona española, comentándose que coincidan con la reincorporación del Raisuli a la obra española.

Se trata de la ocupación de Alcázar Sequer, mediante desembarco.

Ya se intentó la operación con motivo del combate de Biat.

Licenciados

Almería.—A bordo del vapor «Hispérides» han llegado de Melilla 315 soldados licenciados de la quinta de 1915.

El lunes próximo llegarán 780 más, pertenecientes a los regimientos de Cerriñola, África, San Fernando, Taxilit y Chicliana.

Noticias varias

Madrid, 16 (1'00)

Asesinato Telegramas oficiales del pueblo de Zauste dan cuenta de que Francisco Navarro mató de un tiro a su convecino Tomás López, ignorándose los motivos.

La cacería regia

Ha llegado a Santa Cruz de Mudeja S. M. el Rey con sus acompañantes, trasladándose en automóviles a la finca del señor Vildelagrana.

Amaneció nevando. Por esta causa no se ha cazado.

Desaparición de un agente de Bolsa

Se ha comentado la desaparición de un agente de Bolsa, emparentado con un acaudalado bolsista.

El corredor era depositario de 700 000 pesetas.

Desapareció a primeros de Diciembre, habiendo sólo presentado denuncia don Julián Gardo.

Los periódicos denunciados

Ha sido denunciado el periódico «La Acción» por la información que publica en su edición de anoche tratando sobre los carbones, igual como fueron denunciados, en días anteriores, «La Nación», «El Debate», «El Día» y «España Nueva».

«El Socialista» propone una reunión de los periódicos perseguidos, para tratar del asunto.

El edificio provisional de la Audiencia La Sala de la Audiencia ha acordado suspender las sesiones por el estado ruinoso del edificio que provisionalmente ocupa.

De esta mañana

Madrid 16 (5'30)

NOTICIAS VARIAS

El Agente de Bolsa desaparecido El Agente de Bolsa desaparecido se llama Braulio Rubin.

DE PROVINCIAS

De Valencia.—Sesión escandalosa Valencia.—En la sesión del Ayuntamiento se produjo gran escándalo al proponer los concejales de las derechas acordar la cesantía de algunos empleados.

Se retiraron del salón los concejales monárquicos, los jalmistas y los católicos.

De Alicante.—Nevada

Alicante.—Ha nevado copiosamente. La nieve ha interrumpido el tráfico por la carretera.

DE ROMA

Carta del Papa

Roma.—El «Acta Apostolicae Sedis» publica una extensa carta del Papa dirigida al Padre Moraleda, Procurador de los Franciscanos en España.

Las relaciones hispano-italianas

Roma.—La prensa italiana pide que la unión y la inteligencia con España, sea más estrecha, para impedir toda amenaza contra el Mediterráneo y las naciones americanas, afirmando que dicha unión tendría apoyo incondicional y firmísimo.

Añade la prensa que a ese movimiento de aproximación latina, debería iniciarlo Italia y España.

Prensa Asociada

Fomento Agrícola de Millo ca

Se pone en conocimiento de los señores accionistas, que por acuerdo del Consejo de Gobierno de esta Sociedad, día 28 del mes actual a las doce y media, se celebrará la Junta General ordinaria del presente año, en el domicilio social.

En el vestíbulo de este establecimiento, está de manifiesto la relación de los señores accionistas que tienen derecho de asistencia a la expresada Junta, con indicación de los votos que les corresponde emitir.

Palma 12 de Enero de 1917.—El Presidente, Jerónimo Rus.—P. A. del C. de G., Juan Vidal, Srio.

Aviso a los Ganaderos

En la fábrica de Leche Condensada marca «La Pavesa» sita en el B luarte de San Gerónimo se comprará todos los días, leche de vaca a Ptas. 0'50 el litro

Actividad Industrial de Manacor

Por el presente anuncio se convoca a los Señores Accionistas a la Junta General Ordinaria que tendrá lugar en el local de la Sociedad, el día veinte y uno de los corrientes a las tres de la tarde, queda ya aprobado por el Consejo de Administración el Balance del ejercicio que terminó el treinta del pasado Diciembre.

Manacor siete Enero de 1917.—P. A. del C. D. A. El Vocal Secretario, Juan B. Bosch.

Lámparas, arañas y aparatos

Últimas creaciones

EL ÁGUILA—BROSSA, 30

Banco Agrícola de Inca

Por acuerdo del Consejo de Gobierno de esta Sociedad se convoca a los señores Accionistas a la Junta General que tendrá lugar en el domicilio social de su propiedad el día 21 del que rige a las tres y media de la tarde.

Inca, 11 de Enero 1917.—P. A. de la J. G.—El Director Gerente, Pedro Ferrer.

DESDE BARCELONA

Notas catalanas

Barcelona, 16 (3'30)

La última amnistía

La sala de gobierno de esta Audiencia ha dispuesto que sean comprendidos dentro de los beneficios del último decreto de amnistía, los procesados que estén detenidos por la última huelga general, excepción de los que lo estén por homicidio.

Huelga

Por d savenencias con los patronos, se han declarado en huelga los obreros de la fábrica de los señores Casacuberta y compañía.

Nieve.—Frio

En las altas montañas vecinas han caído copiosas nevadas y granizadas. En la ciudad llueve a intervalos. Reina un frio intensísimo.

Personajes mallorquines

H y son esperados, procedentes de Madrid, el diputado a Cortes señor Socías, el Byle del Real Patrimonio señor Sureda y el director de la «Isla» señor Simó, quienes probablemente saldrán esta misma noche para ésa.

La Pastoral Visita

Hay ha inaugurado en la Parroquia de la Santísima Trinidad, la Santa Pastoral Visita, el nuevo Obispo, Ilustrísimo y Reverendísimo Dr. Doménech.

Ha precedido a la Santa Visita una misión, que han predicado los Reverendos PP. Caldentey y Binet, Teatinos, cuya misión se ha visto muy concurrida hasta el punto de que, por resultar insuficiente el templo parroquial, tuvo que predicarse en la Iglesia del Socorro.

Esta mañana, a las siete, ha llegado Su lina, acompañado de su capellán de honor, Rdo. señor Bonet, a la Iglesia de la Trinidad, siendo recibido por el Clero parroquial, con cruz alzada, penetrando en el templo bajo paño.

Seguidamente he empezado la Visita, visitado el Sagrario y la pila bautismal, lo mismo que la gesia.

Después se ha trasladado a la iglesia del Socorro, que aparece severamente adornada e iluminada, empezando la Misa de Comunion, en la que he ayudado el V. arío Rdo. señor Matas y el Rdo. señor Binet.

Se han acordado a recibir el Pan Divino Infinidad de felas.

Terminada la Misa, el Prelado ha dirigido su palabra a la numerosa concurrencia, pronunciando elocuentísima alocución; se gu damente ha bendecido a los fieles, retirándose del templo y dirigiéndose al Palacio Episcopal.

A las diez ha empezado Su lina a conferir, en la propia iglesia, el Sacramento de Confirmación, confirmando a numerosos pequeños.

Han actuado de padrinos el propietario don Domingo Ferrá y doña Antonia Nicolau de Massanet.

Esta tarde practicará la visita a las dependencias, ornamentos, alhajas, etc. de la citada parroquia de la Santísima Trinidad.

Mañana visitará el Astlo del Temple, la Casa cuna de la calle de Afereria y los colegios de las señoritas Matheu y de la señorita Torrens.

Temporal en el mar

Segue siendo el estado del mar desde fines de la semana anterior, poco favorable para la navegación, motivando la irregularidad en las comunicaciones con la península.

El vapor «B-liver» que debía haber llegado de Argel anteaayer, aun no se sabe si llegará hoy.

Ayer, a las seis de la tarde, suspendió el «Rey Jaime II» la salida para Barcelona, a causa del estado del mar.

Tampoco llegará hoy de Ibiza el vapor «Lulio», por haber suspendido la salida.

Por la misma causa que los anteriores, no ha llegado hoy el vapor «Mahón».

Relato de una visita al frente inglés

La excelente y lujosa revista técnica «La guerra y su preparación», que publica el Estado Mayor Central, contiene en su último número, correspondiente al mes de Diciembre, extenso relato de la visita al frente inglés en Francia realizada por una comisión compuesta de los tenientes coroneles de Artillería nuestro distinguido y estimado amigo don Rafael M. de las y don Emilio Figueras y el capitán del mismo Cuerpo don Victoriano Casajús.

Dicho relato, del expresado capitán, es interesantísimo y da completísima y detallada idea del mencionado frente con todos sus numerosos y bien montados servicios.

Ilustran tan concienzuda y atractiva relación crecidísimo número de fotografías. Entre ellas figuran 26 fotografías aéreas, que fueron facilitadas a los comisionados por el Gran Cuartel General inglés.

Se trata de un trabajo digno de ser leído, sobre todo por los militares y por

La exportación de trigos y harinas a Baleares

El conflicto creado con la prohibición de la exportación de trigos y harinas a Baleares es hijo de las disposiciones dictadas por la Dirección general de Aduanas, que ponen trabas a los embarques.

He hablado con el Gobernador civil interino, señor Dié, quien me ha manifestado que no es cierto haya dictado disposiciones en el sentido de prohibir la exportación a éa.

El nuevo Gobernador civil

Mañana llega a ésta el nuevo gobernador civil, señor Morote.

Regreso del Rector de la Universidad Ha regresado de Madrid el Rector de la Universidad, Dr. Carulla. Trae resueltos infinidad de asuntos favorables todos ellos al mejoramiento de la enseñanza en este distrito.

Pulou Garí.

Estampas de S. Antonio Abad

CON GOZOS EN MALLORQUÍN Se venden en esta Imprenta.

cuantos se interesan por la organización de la presente colonial guerra.

Un concurso

La Academia de Bellas Artes de San Fernando abre un concurso público para premiar la mejor Memoria sobre talla decorativa de madera en los diversos períodos del arte español.

El autor de la Memoria que resulte premiada recibirá como recompensa la cantidad de 3 000 pesetas y 100 ejemplares de su trabajo, si llegara a publicarse.

La Academia concederá uno o más accésitos a las obras que considere dignas, otorgándose a sus autores los correspondientes diplomas.

Las obras han de ser inéditas y presentarse escritas en castellano.

Podrán optar

